



Novedades docentes

INFORME DE RENUNCIAS

A partir del 31 de diciembre de 1996 y después de cumplir, durante muchos años, destacadas labores docentes, presentaron renuncia los siguientes profesores:

Jorge Forero Rubio
Ismael Roldán Valencia
Hernán Pérez Torres
Hector Bernal Supelman
Antonio Ramírez Soto
Federico Peñaloza
Heliodoro Ñáñez
Hilda Teresa Viveros
Margarita Galeano
Mario Alejandro Peña
Martha C. Caamaño
Nora Vergara Varela
Pablo Latorre Tortello
Martha Criales de Castro
Jose Santos Umaña
Eugenio Gómez Lloreda
Jorge Alvaro Murcia
Federico Peñaloza
Augusto Rodríguez
Juan Fernando Ramírez
Nancy Lozano de Miranda
Reina Elena Arias
Jaime Saravia Gómez
Mario Alejandro Peña
Luz Marina Gallego
Rosalba Quintero Perea
Margarita Galeano Méndez
Marie Luise de Alvarado

PREMIACIÓN AL MEJOR DOCENTE DE MEDICINA DEL PAÍS

El día 12 de diciembre de 1996, culminó el proceso de selección del mejor Profesor de Medicina de Colombia, evento promovido por ASCOFAME y con el patrocinio del laboratorio Chalver.

Entre 4.120 docentes se seleccionó al Profesor Alfredo Rubiano Caballero, docente de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia por sus reconocidas calidades profesionales, didácticas y humanísticas.

NOVEDADES

DEPARTAMENTO DE CIRUGIA

Promoción a Profesor Asociado desde el 1 de diciembre/96
Rubén Ernesto Caycedo
Carlos Daniel García

DEPARTAMENTO DE PEDIATRIA

Reintegro a partir del 24 de noviembre/96
Magnolia Arango

Promoción a Profesor Asociado desde el 1 diciembre/96

Carlos Medina Malo

DEPARTAMENTO DE GINECO-OBSTETRICIA

Promoción a Profesor Asociado desde el 1 diciembre/96
Hernando Gaitán Duarte

Año Sabático a partir del 16 desde el enero/97

William Onatra Herrera

DEPARTAMENTO DE IMÁGENES DIAGNÓSTICAS

Cambio Dedicación a tiempo completo desde el 1 diciembre/96
Luis Heber Ulloa

Promoción a Profesor Asistente desde el 1 diciembre/96
Julio Mario Araque

DEPARTAMENTO DE MEDICINA INTERNA

Ingreso a la Carrera desde el 3 de agosto/96

David Paredes Zapata

DEPARTAMENTO DE MICRO-BIOLOGÍA

Año Sabático a partir del 20 enero/97

Raquel Lápides

Ingreso a Carrera a partir del 27 Octubre/96

Santiago Nicholls

DEPARTAMENTO DE MORFOLOGÍA

Promoción a Profesor Asistente desde el 1 diciembre/96

Edgar Garavito Rodríguez

DEPARTAMENTO DE PSIQUIATRIA

Promoción a Profesor Asociado desde el 1 diciembre/96

Ricardo Sánchez

DEPARTAMENTO DE TERAPIAS

Promoción a Profesor Asociado desde el 1 diciembre/96

Gloria Amparo Acero

RESIDENTES GRADUADOS EN LAS DIFERENTES ESPECIALIDADES MEDICO-QUIRURGICOS 1997

ANESTESIA

Escobar Suárez Bibiana
Escudero Vega Mónica Cecilia
Gómez Montoya John Jairo
Matorel Ibáñez Agustín
Niño Rodríguez Javier Alonso
Rosero Mora Eric Brian

CIRUGIA GENERAL

Hormaza León José Antonio
Junca Buergos Edgar Germán
Moros Vera Manuel Eduardo
Ordoñez Rivas Pablo Fernando
Puentes Díaz José Antonio
Villalobos Mansalve Raúl Alberto

CIRUGIA PLASTICA

Montealegre Gómez Giovanni
Murcia Cerón Elkin
Restrepo Pérez Jaime

CIRUGIA PEDIATRICA

Forero Niño Edgar Eduardo
Lotero Díaz Gilberto

NEUROCIRUGIA

Coral Guerón Oswaldo
Gutiérrez Montoya Judith Patricia

OFTALMOLOGIA

Céspedes Londoño Juan Carlos
Chicangana Montón Carlos Alberto
Malagón Herrera Ana Alcira
Medina Montealegre Jorge Humberto

ORTOPEDIA

Londoño González Jorge Humberto
Pérez Tovar Irma Delia
Restrepo Manotas Jaime
Rodríguez Ruíz Héctor Mauricio

OTORRINALORINGOLOGIA

Jiménez Sáenz Fernando
Monje Carrillo Mauricio

UROLOGIA

Tautiva Ortiz Hugo

DERMATOLOGIA

De la Calle Bravo Olga Lucia
Paz Morillo Luis Alfredo

GASTROENTEROLOGIA

Cienfuegos Rivera Alfredo
Velasco Sepúlveda Benedicto
Ceballos Hurtado Jorge Alberto

MEDICINA INTERNA

Bermúdez Echeverry Juan José
Gómez Zuleta Martín
Grajales Buitrago Marco
Saavedra Trujillo Carlos Humberto

GINECO-OBSTETRICIA

Antolinez Uribe Edgar

Ardila Alvarado Vladimir

Ardila Torres Olga Patricia
Beltrán Chávez Luis Humberto
Castillo Espitia Pedro Alejandro
Díaz Rodríguez Luz Adriana
Díaz Pinzón Jairo Hernando
Gómez Ramírez Gustavo Alberto
Medina Villamil Astrid Zoraya
Reyes Guerrero Edgar Francisco

NEUMOLOGIA

Ramírez Riaño Diana Mercedes
Sánchez Vallejo Jaime
Alarcón Díaz Alex María

REUMATOLOGIA

Chalem Choueka Philippe Selim
Forero Higuella Elias Gonzálo

ENDOCRINOLOGIA

Duarte Montero Diana Stella
Rojas Melo Leonardo Javier

NEUROLOGIA

Bwmar Yaaber Wagib

PATOLOGIA CLINICA

Palacios Ortiz Diana María

PSIQUIATRIA

Moreno Serrano Nancy Lucia
Piñeros Ortiz Sandra Elizabeth
Urrego Mendoza Zulma Consuelo
Velásquez Zapata Julio Cesar

IMAGENES DIAGNOSTICAS -

RADIOLOGIA

Clovil de Oro Karol
Delgado Barrera Blanca Sofia
Uriza Carrasco Alfonso José

REHABILITACION

Fontanilla Duque José Luis
García Nieve Héctor Hernando
Meneses Parra Alvaro
Rueda Caro Carlos Arturo
Sánchez Angel Luz Viviana

HEMATOLOGIA

Torres Hernández José Domingo
Sossa Melo Claudia Lucía

PEDIATRIA

Baquero Parada Claudia Celina
Celis Sanjuan Jaime Ivan
Gil Rubio Karina Elizabeth
Murcia Molina Luis Fernando

Noguera Páez Andrea Isabel
Ortiz Rodríguez Martha Isabel
Pertuz Bolaños Enrique Ramiro
Rodríguez Prieto Angela Cristina
Ruiz Castro Claudia Camila
Tole Clavijo Francis Liliana
Toto Ludemanm Maria Andrea
Vivas Prieto Claudia Patricia

NEONATOLOGIA

Orozco Rojas Cesar Alberto

RESEÑAS DE LIBROS

Las sombras arbitrarias: violencia y autoridad en Colombia.

Autores: Myriam Jimeno, Ismael Roldán, David Ospina, Luis Eduardo Jaramillo, Sonia Chaparro y José Manuel Calvo.

Un grupo de investigadores de varias disciplinas, antropólogos, psiquiatras y un estadístico, se dieron a la tarea de buscar cuáles han sido las experiencias de violencia de personas de sectores de bajos ingresos en Bogotá y cómo construyen distinciones y explicaciones sobre ellas.

El libro muestra que las personas lejos de indiferentes, son afectadas profundamente y se conmueven ante las formas de violencia, incluso las imágenes violentas de la televisión. Casi la mitad de las personas del estudio han sufrido acciones violentas en su hogar de niños y la mayoría de las mujeres casadas, por su cónyuge. El aporte más novedoso es en subrayar cómo las experiencias violentas hogareñas y las ocurridas fuera del hogar, los robos, atracos y otras que alcanzan a una importante porción de personas, se refuerzan mutuamente y se aunen por la omisión o la precariedad de la acción institucional. Alimentan unas y otras cierto entendimiento crítico sobre la manera de relacionarse con los demás. No existe así una ruptura tajante entre las esferas privada y pública, y más bien

los efectos emocionales e intelectuales de las experiencias violentas tienen un terreno común sostenido en la desconfianza, la prevención y el miedo a las relaciones con otros. Las ideas de corrección y respecto pretenden ayudar a comprender lo incomprensible: las acciones violentas de personas afectivamente próximas como los padres, pero van más allá y enseñan sobre la solución de conflictos interpersonales y el papel en ellos de la autoridad. Así, el núcleo problemático de tal interpretación de la vida social reside para los investigadores en el **concepto de la autoridad como arbitraria**, asimilada a la coacción. Se origina en las experiencias violentas en el hogar, pero se refuerza fuera de él, por quienes representan la autoridad institucional.

No se trata de que quien ha sido maltratado reproduzca necesariamente el maltrato, dice el libro. Se trata de que quien ha sido maltratado sufre y aprende al tiempo. Aprende a desconfiar y a temer la autoridad, se siente inerme ante los conflictos interpersonales, confuso frente a las normas que no se aplican de manera igualitaria, todas invitaciones a dejar el terreno libre, por miedo, a acciones de violencia y a solucionar por la propia mano los conflictos. Es el sustrato del escepticismo y de la abundancia de actores violentos.

Universidad Nacional y la medicina Colombiana

Palabras del Doctor Alfonso Vargas Rubiano, Exdecano. Facultad de Medicina. Universidad Nacional de Colombia.

La promoción 1965-1971 de nuestra Facultad llevó a cabo un Acto Académico Cultural el pasado 13 de diciembre, en la sala de conciertos de la Biblioteca Luis Angel Arango, para recordar la terminación - hace 25 años de sus estudios de pregrado.

Como decano de 1971, tuve el honor de ser invitado para presidir, junto con nuestro actual Decano Jaime Campos, éste significativo acto universitario, que es una demostración más de la gratitud y filial afecto que profesamos, a nuestra Alma Mater, los egresados de la Universidad Nacional de Colombia. Nunca olvidaré el cálido aplauso que, a solicitud de Manuel Elkin Patarroyo, se tributó a directivas y profesorado de nuestra Escuela. El señor Decano expuso la actual situación de la enseñanza y ejercicio de la medicina, a raíz de las nuevas disposiciones constitucionales y legales.

Invitado a decir algunas palabras, me basé en las que acababa de pronunciar el doctor Campos con respecto a los deberes de la Universidad Nacional, como orientadora de la cultura médica; recordé que desde la organización en 1826 de la Universidad Central y llegada de la misión francesa Broc-Daste; por el espíritu de los legisladores radicales de 1867 al crear la Universidad Nacional de los Estados Unidos de Colombia ("Universidad del Método" - al decir de su primer rector Manuel Ancizar); por su reunificación en 1936 e inicio de la Ciudad Universitaria, nuestra Alma Mater mantuvo el liderazgo en la educación superior.

Como nunca he creído que "todo tiempo pasado fue mejor", nuestra Facultad tiene ahora, en ésta década, su magnífica publicación trimestral, como lo cual está cumpliendo, junto con AEXMUN, una extraordinaria tarea de actualización científica y de acercamiento entre egresados y profesores. Destacué la presentación es ése mismo Acto del Libro EL IDIOMA MEDICO, obra del profesor Alvaro Rodríguez Gama y de los continuos éxitos del INSTITUTO DE INMUNOLOGIA del profesor Manuel Elkin Patarroyo, ambos integrantes de

las promoción 1971. Expresé la emoción que siento cada vez que voy al edificio de nuestra Facultad, y en la Oficina 227 (sede de la Revista) dialogo con el editor y recibo enseñanzas de éste acerca de la presentación de escritos científicos y buen uso del "idioma médico", así como explicaciones de informática (nuestra Revista está ahora en Internet, es decir abierta al mundo científico). Cuanta satisfacción que mi alumno de hace 25 años sea quien me actualice ahora en bibliografía médica. Recordé mi insistencia como Profesor de la frase "la medicina es un estudio para toda la vida".

Ciertamente, quien hace 50 años recibía su título profesional y 25 después tuvo el honor de firmar el diploma de ésta brillante promoción de 102 alumnos, presentaba en 1994 el libro titulado **UNIVERSIDAD NACIONAL Y PEDIATRIA COLOMBIANA**, como análisis evolutivo y conceptual de la enseñanza de la Medicina Infantil de nuestra Facultad, y el 10 de mayo de 1996, ante la Sociedad de Médicos del Hospital de la Misericordia el ensayo **"Las etapas prenatales del Hospital de la Misericordia - 1896-1906"** demostrando que el profesor José Ignacio Barberi (1855-1940) no solamente inicia la Clínica de Enfermedades de los niños sino también el Hospital como sede docente y modelo de asistencia médica, al servicio de la comunidad.

La Universidad Nacional, no ha sido, y no podrá serlo, una más. Si Atcon afirmaba que "La Universidad Pública se parece al Estado como un gene al organismo del cual proviene", también es cierto que los Estados son el reflejo de su Universidad. Ojalá no termine la actual centuria sin que se publique **UNIVERSIDAD NACIONAL Y MEDICINA COLOMBIANA**, como resumen histórico del Alma Mater en

nuestra Nación y su decisivo influjo en la cultura Médica. Ojalá AEXMUN y los respectivos departamentos de nuestra Escuela emprendan, -como lo hice en Pediatría-, el análisis de la Universidad Nacional en la Medicina Colombiana, hasta nuestros días.

Los años finiseculares parecen propicios: en 1599, el conquistador español Bernardo de Vargas Machuca publica en Madrid en "Milicia Indiana y Descripción de la Indias" varios capítulos sobre la medicina del XVI en el Nuevo Reino de Granada; en los finales del XVIII, Mutis e Isla trabajan en el PLAN de Estudios de Medicina para 1802. En 1892, el Rector Plata Azuero edita su tratado de "Terapéutica General y Aplicada" y en 1899 Jorge Vargas Suárez, publica "La Sangre Normal y la Sangre en las Anemias", ambas aportaciones trascendentales de nuestra Facultad a la medicina nacional de comienzos del siglo.

VISITA DE LA COMISIÓN FRANCESA

El Señor Decano de la Facultad de Medicina, Dr. Jaime Campos, para iniciar el proceso de Acreditación acorde con los lineamientos nacionales e internacionales vigentes, emprendió las siguientes acciones:

1. Contactos con las directivas académicas del nivel central de la Universidad.

2. El 20 de Mayo de 1996, sostuvo entrevista personal con el Vice-Presidente de la Universidad PARÍS VII (en Francia), profesor Gerard Feldmann y en Noviembre se entrevistó con el Presidente Profesor Dedonder.

3. En el mes de Mayo de ese mismo año presentó al Consejo de Facultad la solicitud para conformar un Comité de Acreditación de la Facultad, presidido por el señor Vicedecano Académico, Doctor Roberto



De izquierda a derecha: Dr. Roberto Carrascal, Vicedecano; Dr. Jaime Campos, Decano, Facultad de Medicina; Profesor Gerald Feldmann, Vice-Presidente de la Universidad París VII y Guillermo Páramo, Rector de la Universidad Nacional de Colombia.

Carrascal Pérez. Se nombró también como Asesor de la Comisión al Arquitecto Javier Peinado, docente de la Facultad de Artes y quien lideró los procesos de acreditación de la Carrera de Arquitectura en la Universidad, única hasta ahora evaluada por una entidad acreditadora internacional. Los demás miembros de la Comisión son: Dr. Ismael Roldán Valencia, Dr. Jorge Rodríguez Riveros, Dr. Edgar Prieto Suárez y la Fonoaudióloga Olga Gómez de Briceño. Por Resolución 063 (Acta 19 del 4 de junio de 1996) se creó el Comité de Acreditación de la Facultad de Medicina.

4. Durante el año 1996, se consiguió apoyo financiero por parte del ICFES para el desarrollo de algunas de las actividades que se adelantaron.
5. Se oficializó la visita del Profesor Gerald Feldmann del 19 al 28 de Febrero de 1997, con el fin de iniciar el proceso de evaluación externa. El Consejo Superior Universitario avaló el proceso, según Acta No. 01 del 22 de Enero de 1997.

INAUGURACIÓN DEL CENTRO DE EPIDEMIOLOGÍA

El 19 de marzo de 1997 en las instalaciones del Instituto Materno Infantil se llevó a cabo la ceremonia de inauguración del "Centro de Epidemiología Clínica Raúl Paredes" de la Universidad Nacional de Colombia - INCLEN.

INCLEN, la International Clinical Epidemiology Network), es una fundación sin ánimo de lucro, ha propuesto mejorar las condiciones de salud de las poblaciones de los países en vía de desarrollo, por medio de una investigación clínica más rigurosa, al aplicar los conceptos de Epidemiología clínica. Proporciona la capacitación de personal en Bioestadística, Economía Clínica, Ciencias Sociales y Epidemiología. Proporciona una red para la discusión, asesoría y colaboración de proyectos de investigación, como también foros regionales y mundiales para la presentación de proyectos y actualización de los centros que hacen parte de la red.

En 1988 por gestión realizada por el profesor Raúl Paredes Manrique y el doctor Enrique Ardila, ante el Centro Internacional de Investigaciones para el desarrollo -CID-, se obtuvieron tres becas para entrenamiento en "Health Care Evaluation and Management Skills" en la Universidad de Toronto, para los profesores Enrique Ardila, Pablo Lorenzana y Pablo Latorre.

El Centro de Epidemiología Clínica de la Universidad Nacional, fue creado mediante el acuerdo 72 del 17 de agosto de 1995 del Consejo Superior Universitario.

En dicho acuerdo se establecen como objetivos:

1. Promover el estudio de la morbilidad y mortalidad y de sus factores asociados en los departamentos clínicos de los hospitales adscritos y vinculados a la Facultad de Medicina.
2. Adelantar programas de capacitación en epidemiología clínica en pregrado, postgrado y a docentes de la Facultad de Medicina y de otras facultades o unidades operativas de la Universidad Nacional.
3. Desarrollar programas de extensión universitaria a instituciones públicas y privadas de país en el campo de la Epidemiología Clínica.

En centro cuenta actualmente con ocho profesores, seis epidemiólogos clínicos un salubrista, una bioestadística.

El reto del centro de Epidemiología Clínica es tener impacto sobre la salud de los pacientes que acuden a las instituciones que se hallan bajo la influencia de la Universidad Nacional, como también impactar los hospitales mismos, mediante investigaciones destinadas a resolver los problemas más urgentes y más importantes, para influir en los

organismos que diseñan las políticas de salud a nivel local, regional o nacional donde deben primar criterios técnicos.

El centro esta abierto a otras unidades académicas de la Universidad que quieran encontrar en él, un campo propicio para el desarrollo de sus actividades de investigación.

Hernando Gaitán Duarte
Director

INICIO DE LA MAESTRIA DE INFECCIONES Y SALUD EN EL TRÓPICO

Director del Magister. Carlos Agudelo

Comité Asesor: Augusto Corredor, Sonia Cuervo, Manuel Vargas, Carlos Agudelo.

El objetivo es formar investigadores y docentes que:

1. Tengan capacidad conceptual y metodológica para investigar las enfermedades infecciosas y la salud en el trópico y formulen esquemas explicativos y de intervención.
2. Interpreten y manejen de manera creadora e interdisciplinaria las metodologías de las ciencias básicas, las ciencias sociales, la epidemiología y la clínica en los ámbitos individual, familiar y de la comunidad.
3. Generen nuevos conocimientos en torno a los conceptos, los métodos y las prácticas relacionadas con las enfermedades infecciosas en el trópico.

Plan de estudios

Semestre I. Salud, infecciones y parasitismos I. Epidemiología. Electiva I. Diseño proyecto o equivalente.

Semestre II. Salud, infecciones y

parasitismos II. Biología Molecular. Electiva II. Seminario. Investigación I. Tesis.

Semestre III. Seminario. Investigación II. Tesis.

Semestre IV. Tesis.

Estudiantes admitidos en el primer semestre de 1997. Adriana Rueda, Claudia Sánchez, Marcela López, Luisa Rueda, Elizabeth Rincón, Olga Morales, Oscar Peñarete, Julio Barrera, Javier Cortés, Edgar Prieto.

VIII PREMIO A LA INVESTIGACIÓN MÉDICA RHONE POULENC RORER-ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Con el objetivo de fomentar y difundir la investigación en el campo de la medicina en Colombia; así como colaborar con el desarrollo de la educación médica continuada en nuestro país, la Academia Nacional de Medicina y laboratorios Rhone Poulenc Rorer anuncian la octava versión del Premio a la Investigación Médica Rhone Poulenc Rorer-Academia Nacional de Medicina.

El premio, que viene siendo entregado desde 1990, ha contado con el concurso de investigadores médicos de todas las regiones de la geografía colombiana.

Este año, para el VIII Premio a la Investigación Médica, los auspiciadores del certamen han decidido premiar separadamente los trabajos presentados en el área clínica, quirúrgica y básica, permitiendo así una participación más amplia y equitativa.

Los laboratorios Rhone Poulenc Rorer desean invitar a todos los médicos del país a participar enviando sus trabajos antes del 31 de mayo.

Informes: Teléfonos: 2/128670-2/493122-2/907019-4/203687.